



藤原俊平 兵庫県教育長

県教育委員会を代表して、犠牲になられた方々の御靈に、深く哀悼の意を表す。今日の復興は、震災による多くの犠牲の上にあります。震災から30年の大きな節

目を迎えるにあたり、県では「忘れない」「伝える」、「活かす」「備える」「繋ぐ」を基本コンセプトとした「阪神・淡路大震災30年事業」にとりこんでおり、県教育委員会も震災の記憶を伝え、次世代への記憶の伝承をはかるとともに、想定実践する力、助け合いの心

教職員が現場の中核を担っている。私たち、毎年、1月17日に皆さんとここで再会し、阪神・淡路大震災で得た経験や教訓を、震災を経験していない若い教職員にしっかりと語り継ぎ、予測困難な時代を生き抜いたために、子どもを中心にしてきた教育の創造的復興により、今年も、全国各地で地震、台風や豪雨による災害が発生し、能登半島では元日の地震に続き、9月には記録的な大雨により23もの河川が氾濫し、地震を乗り越えて生活再建へ一步をみ出そうとされている方々の生

震災当時、被災校園は409校11園にのぼった。それぞれで中心となっていたやボランティア精神等の共生の心を育成する「兵庫の防災教育」を推進し、いつの時代であっても変わらない不易な教育として、全力でとりくんでいく。

現在、防災教育副読本「明日に生きる」の改訂を順次すすめている。昨年3月には小学校低学年用のデジタルブックが完成し、この3月には高学年用が完成する予定である。デジタル化された新しい副読本では、音声や映像教材も活用しながら、南海トラフ巨大地震等の新たな災害をはじめさまざまな自然災害に関する内容を学ぶことができる。今後、中学校用・高校用も改訂していく、震災の経験とともに、その経験や教訓を実践する力、助け合いの心

教職員が風化することを防ぐとともに、その経験や教訓を引き継ぎながら、より実効性のある防災教育に取り組んでいく。さらに、EARTS支援チーム(教育委員会では、阪神・淡路大震災の経験と教訓を継承し、全国からいた

震災害に見舞われている。昨年8月には、日向灘地震が発生し、それに起因する

震災から30年の大きな節

1月17日、兵教組は「(一財)兵庫県学校厚生会との共催で、ラッセルホールにおいて「追悼の夕べ」を開催した。ご遺族や関係者約250人(オンライン視聴含む)が参加し、志半ばで無念にも亡くなられた児童・生徒、教職員の方々のご冥福をお祈りするとともに、震災を語り継ぎ、その教訓を生かす教育改革を推進する決意を新たにした。(兵教組ホームページの組合員専用ページに動画を掲載予定)

志半ばにして犠牲になられた皆さんのご冥福を心からお祈りするとともに、最愛の家族を失い、苦難の30年を生き抜いてこられたご遺族の皆さんに、心からのお見舞いを申し上げる。

震災当時、被災校園は409校11園にのぼった。それぞれで中心となっていたやボランティア精神等の共生の心を育成する「兵庫の防災教育」を推進し、いつの時代であっても変わらない不易な教育として、全力でとりくんでいく。

現在、防災教育副読本「明日に生きる」の改訂を順次すすめている。昨年3月には小学校低学年用のデジタルブックが完成し、この3月には高学年用が完成する予定である。デジタル化された新しい副読本では、音声や映像教材も活用しながら、南海トラフ巨大地震等の新たな災害をはじめさまざまな自然災害に関する内容を学ぶことができる。今後、中学校用・高校用も改

訂していく、震災の経験と教訓を引き継ぎながら、より実効性のある防災教育に取り組んでいく。さらに、EARTS支援チーム(教育委員会では、阪神・淡路大震災の経験と教訓を継承し、全国からいた

震災害に見舞われている。昨年8月には、日向灘地震が発生し、それに起因する

震災から30年の大きな節

日本はこれまで多くの地

震災害に見舞われている。

日本はこれまで多くの地

阪神・淡路大震災30年 児童・生徒、教職員

# 追悼の夕べ



森戸卓也 中央執行委員長  
(財)兵庫県学校厚生会理事長

1・17への  
思い(抜粋)



発行所 神戸市中央区中山手通4丁目10-8  
兵庫県教職員組合  
発行人 兵庫県教職員組合  
代表者 戸山 良香  
編集人 森 福也  
電話 050(3538)2346  
1部15円 年定価360円  
(組合員の購読料は組合費の中に含む)

2025/2・1

No.2110  
・兵庫の教育をよくする県民署名 提出  
・第29回近畿プロツク青年部交流学習会  
・「兵庫の教育をよくする県民署名」提出

事業の売り上げの一部を石川県学校生活協同組合を通じて、被災校園支援に寄託した。阪神・淡路大震災の教訓を日々の教育実践に生かすため、子どもや学校、容赦なく潮流が押し寄せ、甚大な被害に見舞われた。この間、被災地の教育復興のため、子どもや学校、教職員にかかる支援の一助になればと、連合や日本教職員組合とともに、キャンパ活動の展開、救援ボランティア、水泳指導・補充学習指導ボランティアの派遣など、被災地支援にとりくんだ。

あわせて、東日本大震災・能登半島地震等にともなう被災地から兵庫県内の小・中学校に転入している子どもたちに「図書カード」を贈る取り組みも継続している。

また、兵庫県学校厚生会は、被災地支援として、会員からの義援金、生活用品

1995年1月14日、夫と1歳半の男女の双子の子供たちと、山口県の自宅から西宮市の私の実家にむかつた。16日の夜、次の日仕事がたため夫だけが自宅に戻り、次の日、阪神・淡路大震災が起つた。

筑70年ほどの木造の実家は大きな揺れで一瞬にして倒壊し、私と子どもたちと母は生き埋めになった。息子だけが、タンスの下敷きなり亡くなつた。息子の命を奪つたタンスが支えになつた。私は生き残つてしまつた。夫は多くを語らないがとう」を出版し、中学校の道徳の教科書にも採用された。

夫とは17日14時頃連絡が

され、電話で息子が亡く

いたことを伝えた。葬儀

に、これからめざすべき「兵庫の防災・減災教育」について参加者とともに考える

機会とができる。

あわせて、会場内に防災・減災教育をテーマにし

た。子どもも大人も一緒に

参加できる展示・体験コー

ナーを12か所設置し、地域の方々とともに学ぶ機会と

することができた。

また30年を機に、被災体験や教訓、子どもへの心のケアの実践をどのように語

けることができた。

また30年を機に、被災体験や教訓、子どもへの心のケアの実践をどのように語

けることができた。

また30年を機に、被災体験や教訓、子どもへの心のケアの実践をどのように語

けることができた。

また30年を機に、被災体験や教訓、子どもへの心のケアの実践をどのように語

れることができた。

また30年を機に、被災体験や教訓

### 兵庫の教育をよくするための要請書 (要旨)

一 子どものゆたかな学びと育ちを保障する教育条件整備のため、早急に教職員の未配置問題を解消すること。また、人材確保にむけ、採用・任用のあり方、働きやすい職場づくり、学校現場を支える人たち等の増員など、持続可能な学校づくりをすすめること。

二 子どもの安全・安心と「学ぶ権利」の保障をはじめ、教育の水準・機会均等を保障する教育予算を拡充すること。

三 いじめの認知件数や不登校の子どもが増加している実態をふまえ、「人権教育基本方針」、「兵庫県人権教育及び啓発に関する総合推進指針」、「外国人児童生徒にかかる教育指針」の具現化をはかるための予算を拡充すること。

四 兵庫の防災(減災)教育の充実、学校施設の防災等機能強化のための予算措置をおこなうこと。

五 すべての希望する子どもに高校教育を保障し、受験競争の緩和、多様な学びを可能とする魅力ある高校づくりをすすめるとともに、子どもの進路に関わる具体的な施策を推進すること。

六 学校園の統廃合については、地域住民の意見を十分に反映し、子どもにとってよりよい教育環境を保障すること。

七 義務教育学校の設立については、財政抑制や統廃合の観点からの安易な導入とならないよう慎重に検討すること。

## 205,827筆集約!!



みなさまのご協力  
ありがとうございました!

# すべての子どもたちに学習権の保障を! 「兵庫の教育をよくする県民署名」を提出



教育をよくするための要請行動



村田教育次長に署名を手交する  
出石事務局次長

兵教組は、「ゆたかな教育の創造をめざす兵庫県民会議(略称 教育創造県民会議)」とともに「兵庫の教育をよくする県民署名」に提出された205,827筆の署名を県教委に提出要請行動をおこなった。

「教育創造県民会議」は、地域・家庭・学校が一体となつて相互に連携し、「21世紀のゆたかな教育の創造」にむけ地域の保護者・労働者・教職員・県民が連帯を深めながら、家庭や地域の教育力の活性化と子どもたちの人的な成長をめざしている。

子どもも、教育を取り巻く環境が大きく変わる中、いじめの認知件数や不登校の子どもの増加、不安定で複雑な家庭環境等による貧困、虐待、ヤングケアラー

の問題など、子どもを取り巻く厳しい状況が顕在化しており、早急な対応が求められている。すべての子

どもの安全・安心な生活と学習権を保障するために、教職員未配置問題の早期実現、施設等の環境整備、就学援助制度の改善・拡充等が必要である。

そのような状況の中、1月14日、県教委に教育条件整備の充実への思いが込められた県民署名(205,827筆)を提出し、兵庫

の教育をよくするための要請行動

趣旨説明の後、①教職員定数の改善や教育予算の拡充、②スクール・サポート・スタッフの各市町すべての学校への配置、③児童生徒支援加配、生徒指導担当教員など、人的支援措置の継続・拡充や人材確保

④学校の避難所としての防災機能強化および安全・安心な教育環境の実現にむけ、学校施設のユニアリーサルデザインの採用やバリ

アフリーチー化、体育館への空調設置等に必要な予算を措置すること、⑤すべての子どもたちに高校教育を保障し、受験競争の緩和、多様な学びを可能とする魅力ある学校づくりをすすめるとともに、進路に関する具体的な施策を推進すること、⑥学校園の統廃合について、地域住民の意見を十分に反映し、子どもに

か?」と題した講演がおこなわれ、部落差別問題や狹山事件の経緯について、熱い議論を受けとめ、今後もできる支援がないかを考え、よりよい兵庫の教育の創造につとめていく」と回答した。

回答を受け、松浦事務局長より「日本語指導が必要な子どもたちへのさらなる支援や高校教育に関わる奨学金事業の見直しを積極的におこなうこと」を改めて強く訴えた。

地域のみなさんにも協力いただいた県民署名のとりくみに感謝するとともに、205,827筆の署名数に表れる思いを熱く受けとめ、今後も兵教組は教育創造県民会議とともに、家庭や地域の教育力の活性化と子どもたちの人的な成長をめざしてとりくんでいます。

1月11・12日の2日間、和歌山県民文化会館で近畿ブロック(以下、近ブロ)は、池田清郎さん(部落解放同盟中央執行委員)による「部落差別とえん罪」「狹山事件」を知っています。

1日めの全体講演会では、各单組でのとりくみや学校園の働き方改革の現状や課題について話し合い、交流を深めた。

2日めの分散会では、各单組でのとりくみや学校園の働き方改革の現状や課題について話し合い、交流を深めた。

近ブロ青年部交流学習会は、2日間を通して参加者がともに語り合い、職場の語り合い、青年部同士のつながりを強めることが必要である。世代交代期の今こそ、先輩教職員とのつながりを大切にし、先輩方の教

育や組合活動に対する思いを語り継がなければなりませんが、「わかる授業」など新しい職場(学校園)において慎重に検討すること」を通じて、「今

後の教育を担うのは青年なんだ」という思いを互いに共有しながら、「わかる授業」などを通じて改めて考える機会となりました。

近ブロ青年部交流学習会